
2024年1月12日 星期五 A首席编辑 郑 毅 3国足

国足周六国足周六2222::3030迎亚洲杯首战迎亚洲杯首战

扬科：打响第一枪

首席记者 刘闻超

明晚，中国队就将迎来2024亚洲
杯小组赛首战同塔吉克斯坦的比赛，
此前双方在热身赛中各自与中国香港
交手一次，结果中国队小负，塔吉克斯
坦小胜。尽管塔吉克斯坦国内有声音
指出中国队输球或有“烟雾弹”之嫌，
但客观而言，大战当前的国足着实没
有任何轻敌资本。

相较于武磊、韦世豪、谭龙、张玉
宁等人组成的前场，中国队近期倒是
在中后场的人员安排上存在一些变
数。以之前在迪拜拉练的情况为例，
出于让更多队员都找找感觉的想法，
扬科维奇几乎派上了所有入选集训的
球员，大家也都展现出了不同的状
态。考虑到首战的重要性，扬科维奇

大概率还是会安排最具经验的队员出
场。

“这段时间大家一直在紧张地备
战，准备得很充分，我想每个人已经做
好了准备。”张琳芃说，“我们队中大多
数还都是一些年轻球员，他们很多都
是第一次面临这样的大赛，我觉得给
他们更多的时间和空间，让他们去发
挥自己的水平，保持好专注，做好我们
自己。因为，确实之前和这种对手交
手比较少，热身赛偶尔踢过一两场，我
觉得还是从我们自身出发，做好自

己。”
包括门将颜骏凌在内，此役球队

在防线上恐怕还是会以上海元素为
主，除张琳芃外，他在俱乐部的队友蒋
光太也对即将开始的比赛充满期待：

“此前因伤缺席了球队的训练，而在赛
季结束后也休息了一段时间，随着训
练的深入，目前身体方面肯定已经准
备好了。从团队来讲，我们肯定希望
走得越远越好，每一个职业球员心里
的目标肯定是能赢下冠军，这是每个
人的梦想。”

本报记者 林龙

本届亚洲杯，国足赛程分别是1
月13日对阵塔吉克斯坦，17日迎战黎
巴嫩，22日交手东道主卡塔尔。

扬科维奇之前表示，国足最低目
标是小组赛出线——亚洲杯出线规则
是小组前两名直接出线，六个小组中
成绩最好的四个小组第三也能晋级16
强。所以，首战塔吉克斯坦的比赛对
于国足来说就非常关键，如果能赢球，
出线就是大概率结果；一旦输球，恐怕
第二场比赛就是生死战了。

“我们有巨大的潜力”
“我们不仅已经确定了对阵塔吉

克斯坦的首发11人阵容，也确定了我
们将以什么战术来完成这场比赛。”扬
科维奇的乐观或许并不只是为了给中
国队减压，“我相信这些队员，相信球
队的实力。我百分之百坚信我们有巨
大的潜力。”亚洲杯对中国队的意义，
并不仅仅局限于亚洲杯本身，对此扬
科维奇也心知肚明：“我希望我们能在
亚洲杯走得更远，为接下来的世界杯
预选赛做好准备。”

以中国队所在A组的实力而言，
小组出线是必需的。而为了能赢得世
界杯亚洲区8.5个名额中的一个，进入
八强也是中国队计划内的目标。而这
一切的基础，就在于首战是否能够拿
下塔吉克斯坦。从整个备战周期来
看，扬科维奇所有的安排都是为了在
这场比赛之前将球队状态调整到最
佳。

抵达多哈之后，扬科维奇就让球
队忘掉热身赛，“从零开始。”从9日到
11日这三天的满负荷训练是扬科维奇
计划中的调整，之后逐步下调训练量，
从而能在比赛开始之前为整个备战期
画上句号。“我们现在的状态越来越好
了，双腿越来越轻盈，对比赛也更加投
入。”阿布扎比的集训初期，强度更大，
为的是让所有队员的体能储备达到亚
洲杯比赛的要求。“所以，成绩我就放
在了次要位置 。”输给中国香港和阿
曼让国足以及扬科维奇本人受到国内
的强烈质疑，扬科维奇表示：“没人喜
欢输球，但利用比赛中收集的信息可
以让队员们都有所提高。”听起来输球
是烟幕弹？希望如此，但也只有亚洲
杯踢完之后才能知道真正的答案。

“吴曦、朱辰杰只是小伤”
因为各俱乐部的比赛任务不同，

队员状态各有不同，所以扬科维奇给
每个人安排的训练计划各有侧重。“给
每个人安排不同的比赛，以及不同的
上场时间。”他举了张玉宁和王秋明的
例子，“据我们的观测，他们能够上场
的时间是在逐步加长的，从15分钟到
30分钟，再到45分钟，亚洲杯开始之
后或许就能到六七十分钟。”至于伤病
情况，扬科维奇给球迷们吃了颗定心
丸：“吴曦和朱辰杰都只是小伤，我想
很快就会好的。”

在之前公布的26人大名单中，共
有四位门将。虽然不乏先例，而且中
国队在本届亚洲杯也不是孤例。对此

疑惑，扬科维奇正式给出了答案：“首
先这是对年轻门将蹇韬的肯定。他在
中超联赛表现很好，应该得到这个机
会。其他三个门将也都很出色。而我
这么做就是想给所有人一个信号：我
们关注所有球员，每个值得上场的人
都会得到征召。”

此次国足共带了26名国脚前往
多哈参赛，在这支平均年龄达29岁的
队伍中，有多名老将的年龄都在30岁
以上，他们都是球队不可或缺的中坚
力量。最终，球队教练与管理团队根
据球员的能力、经验、凝聚力等因素，
敲定了五名队长人选

收看反腐专题片引以为戒
1月9日，中央电视台综合频道晚

上8点档播出了系列反腐电视专题片
《持续发力 纵深推进》第四集《一体推
进“三不腐”》。节目中，国家体育总局
原副局长、中国足球协会原党委书记
杜兆才，中国足球协会原主席陈戌源，
中国国家男子足球队原主教练李铁等
多个足球领域系列腐败案主角纷纷

“亮相”。根据中国足协的内部通知，
在多哈备战的中国队也集体观看了此
片。根据足协要求，每人还会提交一
份1500字左右的观后感。

足协给中国国家队下达的这一要
求，并非纯粹的形式主义。专题片所
揭露的一些假球、行贿的事实，触目惊
心。而中国国家队踢亚洲杯，是代表
整个国家出战，是为国家的荣誉而
战。看到昔日的国足教练、足协主席
犯下如此罪行，除了给队员们以警示
作用，涤荡心灵，更可藉此机会让他们
明白为国而战之崇高，绝不允许任何
玷污。

国足内部是否还有人将会被李
铁、陈戌源和杜兆才案牵连，不得而
知。而片子所揭露的，他们不仅腐败，
更有渎职。身处高位而不作为，这也
是犯罪。相信所有人看过此片后都会
被深深震撼，如能引以为戒，并将爱国
之心证明于比赛之中，证明自己作为
国脚的应有良知和责任心，善莫大焉。

首席记者 刘闻超

如果说防线表现是确保至少拿分
的前提的话，那么能否拿到3分则要
看锋线球员的状态。这其中，武磊自
然是被寄予厚望的那个。

“热身赛从结果上来说不是特别
好，我们前段时间主要还是针对体能
加强训练，所以这可能也是一部分原
因。到多哈后，大家无论是身体上还
是竞技上已经慢慢进入比赛的节奏
了，是一个越来越好的状态。”武磊
说。过去多场热身赛中，武磊都有进
球，显示出不错的状态。在目前这支
球队中，武磊虽然年龄不是最老的，但
大赛经验绝对是最丰富的之一。2019

年亚洲杯时，他在对阵菲律宾一战中
打入两球帮助球队确保出线，当时的
武磊还有伤在身。在武磊看来，首战
的结果非常重要。“其实从集训第一天
开始，主教练就跟我们一直强调，包括
之前的热身赛，所有的目的就是为了
准备第一场比赛，所以我们准备了很
长时间。第一场比赛也是非常关键，
对我们整个出线形势，对球队的自信
心来说都是非常关键。所以从准备上
来说，每个人都做好了最充分的准
备。”

作为球队的队长之一，武磊适时
回应了外界针对之前球队在热身赛中
负于中国香港时遭遇的舆论压力。“作
为职业球员这么多年走过来了，面对

舆论、面对困难或者说压力的时候，不
仅仅是这一次，这么多年都处于这样
的一种环境当中，我们有这样的一个
心理准备，也相信我们都能去处理好
这样一个舆论的环境，把它转换成动
力。现在这支球队中，许多人都是第
一次参加亚洲杯，此前没有经历过亚
洲最高级别的赛事，队内参加亚洲杯
次数多的球员平常也是经常和年轻球
员去交流，帮助他们舒缓心态，把压力
转换成动力。”

和往常一样，尽管已是国足第一
射手，但武磊没有在意自己数据上的
追求，而是把希望寄托于全队。“我希
望我们能够去追赶上一届的成绩，希
望比上届走得更远。”

13日22点30分，国足将迎来本届亚洲杯小组赛首个对手塔吉克斯坦队。热身赛遭
遇两连败的国足，迫切期待能够迎来开门红，拿到小组出线的关键3分。目前，国足全队
已经为首场比赛进行了充分准备，其中最关键的就是心理上做好了苦战准备。

首战后防
“上海制造”

武磊：把“舆论压力”转化为动力


